

En la capital. 450 ptas. trim. este
id. fuera de la capital. 5 id. id.
Ultramar en oro. 18 id. semestre
id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiendo por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4, 3.ª P.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII Se publica todos los días excepto los domingos y festivos. GIRONA, sábado 10 de Diciembre de 1892. NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos. N.º 4.853

La crisis.

No queremos decir por nuestra cuenta nada que pueda traducirse como recriminaciones para nadie. Queremos sí hacer constar la amargura que nos ha producido, no por lo que á nosotros pueda atañer que nada nos atañe, si no porque con los bizantinismos modernos, pudiera peligrar lo que todos los monárquicos deben sostener á toda costa y defender, y se desvirtúan partidos serios cuyo prestigio importa mucho á los intereses de la patria que está á incomensurable altura, para bien del régimen representativo y provecho de una nación que, cual la nuestra, después de tantas y tantas vicisitudes que la han debilitado, sólo anhela mucha paz, mucha tranquilidad y mucha administración, sin cuestiones que la perturben ni sucesos que la desprestigien.

El partido conservador cae del poder cuando menos se pensaba, y cae, no por exigencias políticas ni por voluntad del parlamento ni por así disponerlo la Corona, si no por voluntad de su dignísimo jefe que se ha visto sorprendido por una disidencia injustificada que todos cuantos estábamos á su lado lamentan y todos cuantos estaban frente al gobierno censuran. No hay quien se alegre de ello, porque á todos importa sostener la autoridad de las colectividades gubernamentales, ni quien aplauda, porque en corazones bien templados no cabe el sentimiento de la perturbación que es bien mezquino por cierto. Sagasta pasó por la amargura que pasa Cánovas y Cánovas como Sagasta cayeron con dignidad pero matando las disidencias con su propio esfuerzo.

Somos romeristas; hemos estado al lado del señor Cánovas con toda esa independencia que dá la lealtad y el desinterés, pero ante todo lo que pasa, ante el espectáculo que hoy ofrece el partido conservador, no podemos por menos que hacer nuestro el siguiente artículo que publica nuestro querido colega *El Clamor* de Madrid, órgano autorizado de nuestro ilustre y querido jefe. Dice así:

Con el Sr. Cánovas.

El ilustre jefe del Gobierno escribió ayer una de las páginas más hermosas de su historia política.

Amigos y adversarios, conservadores, fusionistas, republicanos, la Cámara entera, y con la Cámara el público de las tribunas, reconocieron sin ambages y sin rodeos, en alta voz, que pocas veces, rarísimas veces, acaso nunca, se había dado un espectáculo más grande que el que ofreció ayer el señor Cánovas, rechazando la especie de protectorado con que se le brindaba desde la mayoría, y volviendo por los prestigios propios e indispensables á los jefes de los partidos.

Sobre su elocuencia, con ser tan maravillosa, sobre su energía con ser tan grande, brilló ayer su dignidad, la dignidad del estadista que lo pospone todo, incluso el poder, á sacar á salvo el principio de disciplina, sin el cual no es posible la existencia de los partidos en la misma existencia social.

El Sr. Cánovas no defendió ayer una causa personal; no volvió sólo por su autoridad y por su prestigio; hizo algo más grande que eso; defendió la existencia regular y ordenada de los partidos, algo que es común á todos los jefes, porque ciertos espectáculos pudieran repetirse y concluir por completo y en absoluto con los ya escasos prestigios de que gozan las agrupaciones políticas.

Así lo comprendieron las mismas oposiciones, así lo comprendió el público que llenaba las tribunas; así lo ha comprendido y lo ha estimado hoy la prensa, sin distinción de matices, y por eso las minorías, el público y la prensa tributan sus elogios más entusiastas al eminente hombre de Estado.

A esos elogios unimos hoy los nuestros más sinceros, declarando que jamás nos ha parecido más grande el Sr. Cánovas, que jamás hemos sentido mayor admiración por su talento, y que jamás hemos estado con más resolución y con decisión más firme á su lado que en estos momentos.

Estamos conformes con el colega; nada debemos á los conservadores, nada les hemos pedido ni nada pretendíamos; nuestro sueño dorado ha sido el combatir todo caciquismo en esta provincia y el resultado no ha sido malo, como bueno ha sido el procedimiento expansivo que el partido conservador ha observado obrando con toda lealtad para los amigos y los adversarios; así la provincia se ha visto libre de disgustos, sin que LA LUCHA haya dejado de censurar lo que no ha creído merecía aplauso.

Ojalá el partido fusionista se inspire en este mismo procedimiento.

La prensa.

Hé aquí como juzga la prensa de Madrid la actitud enérgica del ilustre jefe del partido conservador: toda unánime la aplaude y ella es el mejor triunfo que en su vida pudo haber soñado el insigne estadista.

La Correspondencia de España.

El señor Cánovas se levantó á contestar. Trémulo al principio por la ira, pálido por la indignación, recobró en seguida el dominio de sí mismo, y habló con una sinceridad, una elocuencia y una pasión tan noble y varonil, que pronto se hizo dueño de la Cámara y tuvo de su parte hasta las mismas oposiciones y el público de las tribunas que suele ser hostil á los Gobiernos.

Es imposible, sin haberlo visto, formarse una idea de aquel titánico esfuerzo de la palabra humana, y es que en aquella palabra palpita el alma de un gran hombre y el corazón de un verdadero patriota que se desbordaba contra la campaña más tenaz, más despiadada, más injusta que se ha hecho contra cualquier hombre público, campaña y persecución á la que parecía venir á dar cima el dardo del amigo, del compañero predilecto de todo tiempo.

Sobrio, conciso, fuerte en su dignidad como aquel que está dispuesto á dar de mano un poder que no le trae más que amarguras, como el que después de haber consolidado su obra, piensa someterse sólo á los juicios de la historia, más imparcial que las animosidades de los contemporáneos, tuvo períodos arrebatadores y despertó la admiración y las simpatías de sus mismos adversarios.

El señor Silvela se sintió profundamente emocionado, y la extrañeza y el asombro se pintaron en su rostro. Su rectificación fué luego de tonos más suaves y pacíficos. El señor Cánovas no quiso contestar y se levantó la sesión.

El Imparcial.

El señor Cánovas cae, pero cae con airosa postura. Nuestro juicio no será sospechoso de parcialidad. El brioso arranque del jefe conservador negándose á aceptar el apoyo de una mayoría de la cual forman parte elementos capaces de discutirle á él en los términos en que le discutió ayer el señor Silvela, es por su enérgica arrogancia una de esas notas valientes á las que responden siempre vibraciones simpáticas del temperamento español.

El País.

Y sobre el templo derruido, sobre las ruinas amontonadas y los despojos de la lucha, se elevó mudo y sombrío el señor Cánovas, el maestro y protector y amigo del señor Silvela.

Los aplausos que á éste le tributó la mayoría duraban aún.

—¡Callaos!—rugió el señor Cánovas volviéndose á ellos.

Y se hizo el silencio por su voluntad, como se hizo la luz por la de Dios.

Altivo, digno, casi olímpico, empezó su breve discurso entre el asombro general.

Conciso, enérgico, brillante, combatió por los prestigios, por la dignidad, por la autoridad de su representación.

—Vosotros—dijo á las oposiciones—mis adversarios, me haréis la justicia de creer que yo no puedo vivir de la tolerancia de mis amigos.

¡Cuánta nobleza y cuánta amargura en estas frases!

El señor Cánovas estuvo admirable como jefe de partido.

Viejo león, revolvióse con fiereza, luchó con brio, y abrazándose á las columnas del

templo conservador, hundió sus bóvedas sobre las cabezas de los que han pretendido humillarle.

Ha caído, es indudable; pero una muerte así redime muchos pecados, muchos errores, muchos desaciertos.

La vida de política activa terminó ayer tarde para el señor Cánovas.

No todos tendrán la suerte de caer con gloria y con honra.

El Liberal.

Nunca, ni en sus mejores tiempos, en aquellos tiempos en que ganó el sobrenombre de *monstruo*, ha pronunciado el señor Cánovas un discurso que conmoviera más hondamente á la Cámara que el discurso que pronunció ayer.

Al levantarse la sesión, mientras los diputados ministeriales callaban ó felicitaban al Sr. Silvela, los diputados de la oposición, los periodistas, cuantas personas asistieron, comentaban el discurso del Sr. Cánovas del Castillo.

¡Qué hermosa caída, cuánta grandeza en ese acto de suprema abdicación!—decía un diputado liberal.

—Es la caída de un gladiador romano, buscando la postura más artística para morir!—exclamaban otros diputados.

—Así son y deben ser los jefes de partido. El jefe que tolera que su autoridad se ponga en discusión, está perdido. Cánovas ha arrojado el poder por la ventana; pero no se le puede negar, sin ofenderle, que es todo un hombre.

El Globo.

El Sr. Cánovas se levantó con brioso arranque, y elecuente, enérgico, más Cánovas que nunca, contestó diciendo que no quería que nadie le *soportase*, ni necesitaba de sacrificios ofrecidos tan en público; ni se creía tan insustituible en la gobernación del Estado, que considerara obligación suya el aceptar semejantes auxilios.

Todos los ecos políticos quedan fundidos hoy en uno solo. En el eco de la palabra crisis que suena hoy con una fuerza tan grande como no se había oído desde que en 1881 cayó por vez primera el Sr. Cánovas del Castillo.

La caída es ahora de más alto y el golpe más violento, pero el espectáculo es de una hermosa tristeza; el Sr. Cánovas abrazado al error, cae en postura académica; sin embargo, merced á la puñalada de misericordia de D. Francisco Silvela, para el cual no queda la gloria reservada al brazo exterminador, quedale el triunfo de la hoja que, empapada en sangre, se arroja con espanto cuando ha cumplido su oficio.

El Diario de Madrid.

Así se gobiernan y dirigen los partidos; de esta suerte inspiran respeto y confianza; no sólo á los aliados sino al país entero. Si el Gobierno actual cae del poder, caerá con los prestigios que entraña el proceder noble y levantado del Sr. Cánovas, que todos aplaudimos ayer.

Para qué hemos de hacer un paralelo entre este proceder y el de aquel que con el suyo dió lugar al último discurso que en la sesión pronunció el Sr. Cánovas? No queremos entrar hoy en este estudio, porque es de tal naturaleza la impresión que nos domina, que tememos ser injustos por rebasar tal vez los límites que nos señala la prudencia y el patriotismo.

Nosotros lo hemos dicho antes de ahora; no basta defender el programa de un partido, es necesario defender á sus hombres; es necesario el sacrificio de las pequeñas pasiones que necen de causas puramente personales. Los partidos no se forman sobre la base del afecto; su base es la comunidad de ideas. El sentido político y el bien del país no exigen la concurrencia de amigos particulares para la formación de los partidos, exige la concurrencia de hombres que coinciden en un pensamiento y que para realizarlo adoptan los procedimientos serios que aconseja la importancia de su misión, sin olvidar jamás los respetos de la consideración mutua.

Hacer otra cosa es en todos los casos un suicidio, y en ocasiones algo más grave, que por ahora no queremos calificar.

Como estos colegas, se expresan todos los demás sin excepción.

Madrid 8.—S. M. la Reina no pudo recibir anoche al señor Cánovas, por asistir al té que se dió en Palacio en honor de los jefes y oficiales del arma de infantería, y hasta esta tarde no podrá recibirle, por tener S. M. la Reina Regente el compromiso de acudir á la fiesta religiosa en San Francisco el Grandé.

A las cinco de la tarde el señor Cánovas volverá á Palacio con objeto de reiterar la dimisión del gabinete, que ya tenía anunciada; pero antes los ministros dimisionarios se reunirán en casa del señor Cánovas.

Circulan diferentes candidaturas bajo la base de los señores Sagasta, Puigecerver, Capdepon, Moret, Maura, Topete, Grouzard y D. Venancio Gonzalez. Añádese que el señor Gamazo rehusaría entrar en una combinación ministerial.

Los ministros dimisionarios se hallan reunidos en casa del señor Cánovas.

A la reunión que han celebrado en casa del señor Cánovas los ministros dimisionarios, han asistido también los señores Pidal y Martínez Campos, habiéndose reiterado el acuerdo de que el señor Cánovas, al presentar las dimisiones de los ministros, aconseje á S. M. la Reina Regente que llame al partido liberal.

También se ha acordado que, cuando se constituya el nuevo gabinete, el señor Cánovas convoque á una reunión á los senadores y diputados del partido conservador, á fin de que sepa los amigos con que cuenta.

El señor Cánovas se ha dirigido á Palacio llevando escritas las dimisiones de los ministros.

El señor Cánovas se propone trabajar activamente para reorganizar el partido conservador, formando comités en todas las poblaciones. Los señores Pidal, Elduayen, Martínez de Campos y demás prohombres, excepto los silvelistas, están dispuestos á secundarle en dicho propósito.

El señor Cánovas ha declarado á varios amigos lo siguiente: «Cuando ocupé el poder en 1890, tenía el propósito de dejar perfectamente organizado el partido conservador y designar la persona que me sustituyera en su jefatura para alegrarme desde fuera con los triunfos de mis amigos políticos; pero los últimos sucesos me han hecho cambiar de opinión respecto de mi línea de conducta, y créome ahora en el deber de seguir al frente del partido conservador, sean muchos ó pocos mis amigos leales, para dirigirle y guiarle nuevamente al poder, después del periodo de mando de los liberales, que me temo sea muy corto y difícil; y lucharé para esto con firmeza y valentía.»

La conferencia que ha celebrado el señor Cánovas con S. M. la Reina Regente ha durado una hora y media. S. M. la Reina Regente ha rogado al señor Cánovas que viera si existía algún medio todavía para arreglar el conflicto surgido; pero el señor Cánovas ha espuesto su deseo irrevocable de dimitir, estando todo el ministerio identificado con este criterio.

Admitidas luego las dimisiones, el señor Cánovas se ha limitado á aconsejar á S. M. la Reina Regente que, según las prácticas constitucionales, oiga á los presidentes de las Cámaras, los cuales irán mañana á Palacio.

El señor Cánovas, al salir de Palacio, nos ha manifestado que no se oirá á los ex-presidentes de las Cámaras ni á los jefes de los partidos, pues esto sólo acontece cuando los presidentes dimisionarios no quieren irse, y su propósito es irrevocable.

El gobierno ha dirigido una comunicación á las Cámaras, anunciando que había presentado la dimisión y pidiendo que se aplacen las sesiones hasta la constitución del nuevo gabinete.

El Sr. Cánovas ha recibido por telé-

grafo numerosas adhesiones de provincias. Casi todos los diputados ausentes se ponen a sus órdenes incondicionalmente.

Se afirma que el señor Silvela se negará a aceptar el banquete que le preparaban sus amigos.

Dice el *Clamor* que fusionistas importantes declaran que la crisis les ha sorprendido, que no esperaban tan pronto el poder, y que se encargan del gobierno en condiciones difícilísimas.

A medida que nos acercamos a la solución de la crisis, créese más seguro que el Sr. Sagasta formará Gabinete, creyéndose posible la siguiente candidatura:

Presidente del Consejo de ministros, señor Sagasta.

Estado, Sr. Groizard; Gracia y Justicia, Sr. Puigcerver; Gobernación, Sr. Capdepón; Hacienda, Sr. Venancio González; Ultramar, Sr. Moret; Fomento, Sr. Maura; Guerra, general Chinchilla; Marina, Sr. Topete.

Presidente del Congreso, marqués de la Vega de Armijo; presidente del Senado, marqués de la Habana.

Gobernador civil, Sr. Aguilera; alcalde de Madrid, Sr. Becerra; presidente del Consejo de Estado, Sr. Martos; embajador en París, general López Domínguez.

Es casi completamente seguro el reintegro de los martistas en el partido fusionista. El senador señor Pacheco se ha pasado ya al partido del Sr. Sagasta.

D. Cristino Martos celebró con el señor Sagasta una conferencia política.

Los ministros han celebrado el último Consejo en la Huerta. Al salir del Consejo, que ha sido muy corto, el Sr. Cánovas se ha dirigido a Palacio.

Es segura la formación de un partido silvelista, pues Cánovas ha manifestado sin ambages que está decidido a no transigir con los amigos del señor Silvela, a quien acusa de doblez en su conducta política.

Ha dicho que después de lo hecho por los silvelistas en la votación del Congreso, no hay más solución para la mayoría conservadora que ponerse al lado del señor Silvela y contra él, ó al lado de él y contra el Sr. Silvela.

Acaba de salir el Sr. Cánovas del Castillo de conferenciar con la reina regente. Esta rogóle encarecidamente desistiera de la dimisión presentada, más el Sr. Cánovas del Castillo insistió en que la resolución del ministerio es irrevocable.

El jefe del partido conservador aconsejó a la reina regente que consulte mañana a los presidentes de la Cámaras.

Sigo creyendo que jurará el Sr. Sagasta, pues las impresiones generales descartando toda otra solución, sobre todo en vista de la animadversión que manifiesta el Sr. Cánovas contra el Sr. Silvela que, conforme a la indicación parlamentaria, era el elemento principalmente señalado para la constitución de un Gabinete intermedio.

Parece completamente desechada la idea de la formación de un gabinete intermedio, aun cuando esta parecía deber ser la indicación que haría a la reina el Sr. Cánovas, dado que *La Época* en un artículo que vió la luz anoche, decía que convenía meditar mucho acerca de dar al partido liberal por sucesor a los conservadores; ya que si éste fracasase demasiado pronto, la crisis que surgiese no sería la de un partido político, sino mucho más significativa y trascendental.

El Sr. Cánovas se dará de baja en el Círculo conservador existente y fundará otro.

Dicho señor ha declarado que han quedado rotas completamente toda clase de relaciones con los silvelistas.

Los Sres. Pidal y Martínez Campos han conferenciado extensamente y han convenido aconsejar a la reina regente llame al Sr. Sagasta.

Está ultimándose el Gabinete fusionista. Parece que se dejará sin cartera al Sr. Canalejas.

Desde Madrid.

7 de Diciembre de 1892.

La cosa estaba prevista y no ha pillado

de susto a nadie.

En el terreno en que se encontraban colocados los señores Cánovas, Silvela y Villaverde, el conflicto era inevitable como inevitable también era la crisis total para solucionarle.

El señor Moret extremó ayer sus ataques en el Congreso, consiguiendo poner en pésimo estado el ánimo de los combatientes.

Cuando todo el mundo se encontraba ya cansado y dispuesto a marcharse de la Cámara, pues eran más de las siete, se levanta el señor Silvela y en menos de cinco minutos acumula cargos y más cargos contra el gobierno por no haber sometido la Memoria del señor Dato a la acción de los tribunales, y después de ponerse de parte del señor Villaverde y de los procedimientos que aquél pensaba emplear, quiso quitar el mal efecto que sus palabras producían en el señor Cánovas asegurando que, si bien en la cuestión municipal sustentaba opinión distinta del gabinete, en todo lo demás se encontraba al lado del señor Cánovas.

Semejante distingo llegó tarde, pues profundamente molestado el señor Cánovas por las frases punzantes del señor Silvela, se revolvió airado y le contestó con una valentía tal que, confundiendo a los amigos del señor Silvela, mereció frases de elogio de toda la Cámara.

Entre uno de los arranques del presidente de Consejo, merece citarse el siguiente dirigido a las minorías y despreciando casi al señor Silvela en el momento que éste ofrecía su incondicional concurso:

—Me dirijo a las minorías. Vais a escuchar de mis labios cosas interesantes, y no perderéis el tiempo.

Y el señor Cánovas, con la mano puesta sobre el pecho, con voz clara, mirada fosforescente y con una arrogancia que le hizo grande a los ojos de todos, exclama sin mirar ni hacer caso de Silvela, interpelando a los liberales:

—Yo quiero preguntaros con la mano puesta sobre el corazón: ¿no es verdad que ninguno de mis adversarios me hará el poquísimos honor de creer que yo pueda admitir un apoyo ofrecido en tales condiciones? —Luego encarándose con el Sr. Silvela y con manifiesta soberbia le dice: «No es necesario que S. S. haga ningún sacrificio por la disciplina del partido ni por mi persona, pues esos sacrificios, sobre ser amargos, serían estériles.»

El señor Silvela intentó sincerarse, pero el señor Cánovas no hizo caso alguno levantándose la sesión acto seguido, empezando los comentarios y conferencias, no cabiendo la menor duda de que en el Consejo de hoy presentaría el señor Cánovas a la reina la dimisión de todos los ministros.

Después cambiaron algo los vientos y en todos los círculos empezó a dudarse de la eficacia de la crisis, hasta que el público se ha convencido con los resultados del Consejo, y que son los siguientes:

Según manifestación propia del señor Cánovas, enterada S. M. de lo ocurrido ayer en el Congreso y tras detenida discusión, se acordó que la mayoría presente a votación en la Cámara popular la cuestión de confianza y el gobierno se someterá a lo que los diputados decidan, encontrándose dispuesto el señor Cánovas a presentar la dimisión en el momento en que su triunfo en la votación no sea moral y material.

El señor Cánovas ha manifestado a la salida del Consejo a todos los que con gran impaciencia esperábamos, que su caída sería como debía ser, digna y seria.

De modo que el verdadero interés de la cosa radica en estos momentos en el Congreso, donde la agitación es enorme: todos hablan al mismo tiempo: muchos se increpan.

Los silvelistas parecen divididos y su jefe, aunque parece estar sereno, se le conoce que duda.

En los pasillos y tribunas no se coje y la expectación es grandísima.

En la calle, el público se agita y forma cola con la esperanza de recoger algo de la sesión.

Todos, hasta los que ayer aplaudían al Sr. Silvela, le censuran su conducta, acusándole de envidioso y diciendo de él que en vez de caer abrazado a la bandera de la moralidad, es arrastrado por el pendón de la discordia.

**

La premura del correo me impide dar cuenta del resultado habido en el Congreso; pero se supone malo de todos modos.

El Corresponsal.

Última hora.

Votación Congreso proposición confianza, venció Sr. Cánovas por 121 votos contra 6.

Silvelistas no votaron.

Crisis paralizóse, estrañándose mucho actitud neutral minorías.

Reina agitación suma.

Vuelve a hablarse gabinete intermedio.

Noticias locales y generales

Ha presentado la dimisión del cargo nuestro querido amigo el Gobernador civil de esta provincia D. Antonio Mataró. El señor Mataró puede estar satisfecho: durante su mando, han sido atendidos todos los intereses, no se han producido en los pueblos las guerras intestinas que tanto les perjudican, y el Caciquismo político ha tenido elevadísimas vallas que han impedido el que los pueblos padecieran la esclavitud que siempre producen esa plaga.

También se dispone a presentar la dimisión del cargo que ejerce, el Alcalde de Gerona nuestro, también particular amigo, señor Ciurana.

—El señor ministro de Fomento ha dictado una Real orden, disponiendo que definitivamente este año sea el último que quede en suspenso la disposición transitoria del Real decreto de 29 de Noviembre de 1889 y, por tanto, que en el mes de Enero próximo se verifiquen exámenes para la prueba de estudios hechos privadamente.

—Los fusionistas de esta ciudad que defienden y patrocinan la jefatura de nuestro antiguo compañero en la prensa señor Baró, esperan su llegada para comenzar la reorganización de las fuerzas en la provincia. Como dijimos unos días hace, quien ó quienes se oponen más ó menos ostensiblemente a que el señor Baró ocupe el lugar que deben fundarse en antiguas amistades y viejos ídolos.

Allá ellos; pero es sensible se escatimen méritos reconocidos y probadas actitudes.

—Según un periódico de Reus, se teme que la estatua del general Prim tenga que ser vendida para pagar los gastos del proceso por supuesta defraudación de una cantidad de bronce.

También el bronce se escamotea?

—Pero señor, esto es jaurja.

—Ayer tarde salió para Castellón de la Plana nuestro muy querido amigo D. José Sancho y Alemany, dignísimo cuanto ilustrado Jefe de Estadística de esta provincia que, como tenemos dicho, ha sido trasladado a la provincia mencionada.

A despedirlo fueron a la estación del ferrocarril gran número de sus amigos, que no pudieron menos de manifestarle el gran sentimiento que tienen por su partida y con razón, pues hombres de las cualidades y circunstanancias del señor Sancho, dejan siempre en el corazón de cuantos les tratan un vacío muy difícil de llenar.

Por nuestra parte podemos decir al querido amigo, que la ausencia no ha de entibiar poco ni mucho el verdadero afecto que le profesamos.

—Entre el vecindario de Ametlla (Tortosa-Tarragona), reina la mayor consternación, a causa de ignorarse el paradero de dos barcas de las destinadas a la pesca llamada de arrastre que salieron al mar hace tres ó cuatro días, temiéndose que hayan perecido los tripulantes.

—Ayer fué el día mas frío de los que llevamos de invierno. Por la mañana marcaba el termómetro tres bajo cero, no llegando mas que a tres sobre cero durante todo el día.

A las siete de la tarde bajó la columna a uno sobre cero y es seguro que durante lo madrugado de hoy se habrá dejado sen-

tir de modo inusitado.

En su tiempo viene.

—Refiere un periódico de Santiago, que hallándose en sesión el Ayuntamiento de Conjo, entró en el local el segundo teniente alcalde D. Benito Viela, y dirigiéndose a la mesa intentó por dos veces romper el acta y amenazó al presidente y al secretario levantarle la tapa de los sesos.

Ea, que en todas partes cuecen habas.

—Por haber robado del cajón de una tienda de La Bisbal diez y seis pesetas, ha sido puesto por la Guardia civil a disposición del juzgado, Gerónimo Romaguera.

—En las Palmas (Canarias) se han hecho grandes preparativos para obsequiar a la dotación de la corbeta *Nautilus* cuando llegue a aquel puerto, que es el primero que debe tocar en su viaje de circunnavegación.

—Sabemos de modo positivo, que nuestro querido amigo D. Narciso Rigau ha presentado ó va a presentar de modo irrevocable, la dimisión del cargo de Presidente de la Diputación provincial para el que fué elegido unas semanas hace.

—Gracias a los esfuerzos del Diputado a Cortes par Santa Coloma de Farnés, el gobierno ha concedido del fondo de calamidades mil pesetas a la población de Massanet de la Selva para auxiliar a los damnificados por el pedrisco que agostó las cosechas algun tiempo hace.

—Al vecino de Palamos Isidro Vija, se le ha ocupado una pistola de dos cañones que usaba sin la oportuna licencia.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano al Alcalde de Amer é ilustrado Médico señor Aymerich, quien regresó a dicha villa en las primeras horas de la tarde. A nuestro buen amigo le han obligado a verificar el viaje asuntos de familia.

—Han sido detenidos en La Junquera y puestos a buen recaudo, los desertores del disciplinario de Ceuta, Agustín Bay y Vicente Nava.

—Por no tener licencia, le ha sido ocupado una escopeta al vecino de Cassa de la Selva, Juan Presas.

—Los vecinos de Ripoll y Rivas D. Pedro Castany, D. José Casas y D. Agustín Roca han sido multados por infringir el reglamento de carruajes.

—Si el colega local que ha publicado un suelto suponiendo próximas actitudes a un compañero suyo, se refiere a nosotros, ha errado el golpe: éramos reformistas, somos reformistas y Dios mediante seguiremos siéndolo.

Ahora le suplicamos nos diga, si en ello no tiene inconveniente, si es verdad que a no tardar se convertirá en órgano de los fusionistas de esta ciudad según hemos oído decir.

A que no es tan franco como nosotros?

—Ha sido denunciado a los tribunales por haber hurtado sarmientos, José Batlle, vecino de Bascara.

—En la noche del 1.º al dos del actual le fueron robados al profesor de 1.ª enseñanza de San Esteban de Bas 25 duros del cajón de la mesa, resultando la autora del robo Teresa Macías esposa del robado.

—Se encuentra en Madrid el ex Director General de beneficencia y sanidad don Teodoro Baró.

—Para cubrir el déficit de 8.000 pesetas que tiene el Ayuntamiento de Figueras, ha sido autorizado por Real orden de primero del actual, para imponer una contribución sobre los materiales de construcción, coches de lujo y perros.

—Nuestro amigo y compañero en la prensa D. Martín Adroher Pera, contraerá matrimonio en Llagostera, a las once de la mañana del quince del actual, con la señorita D.ª María Esteva.

Bendicirá a los novios el doctor D. Narciso Homs, siendo padrinos el ilustrado director de *La Vanguardia* de Barcelona y la señorita D.ª Dolores Esteva.

—Recomendamos una vez más a nuestros lectores la acreditada y formal *Agencia Almodóbar*, (Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, Madrid), divididas en las siguientes secciones:

1.ª *Jurídica*.—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso-administrativos, expa-

dientes de indulto compatibles con la ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confien.

2.ª Administrativa.—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases pasivas, Interpretación de lenguas, Banco de España, etc., etc.

3.ª Comercial.—Gestiona la obtención de Patentes y Marcas industriales. Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España; dirige reclamaciones contra las Compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etc. etc.

AYUNTAMIENTO.—En la sesión pública ordinaria celebrada el miércoles último, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Conceder permiso á D. Jaime Padrosa, para practicar reformas interiores en la casa que posee en la calle de San Francisco; á D. Luis Auguet, para construir una casa en un solar que posee en la calle de la Galera; á D. Jaime Vila, para reparar la fachada lindante con el río Oñar, de la casa que posee en la plaza de la Independencia.

Disponer que se repare la mano de pintura que se ha dado á la parte baja de la fachada de la casa número 4 de la calle de Ciudadanos.

Quedar enterado de Real orden del Ministerio de la Gobernación, declarando nula la reorganización de Comisiones permanentes, acordada en sesión de 30 de Diciembre último.

Aprobar con carácter ejecutivo el proyecto de alineación y rasantes de la plaza de la Constitución y subida al puente de piedra.

Aprobar un dictamen de la Comisión de Fomento, proponiendo se provea de más estanterías á la Audiencia.

Adjudicar á favor de D. Francisco Casanovas, el concurso para la ejecución de algunas obras de reparación en la cárcel.

Autorizar la variación de una de las líneas de árboles del paseo de la calle del Carmen.

Aprobar una proposición de la Comisión de Fomento, pidiendo la corta de diez plátanos inmediatos al cauce del Oñar.

Quedar sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Hacienda, opinando que procede desestimar una instancia promovida por varios cortantes en solicitud de que se suspenda la matanza de ganado caballar.

Invitar á los señores correspondientes en ésta de la Academia de San Fernando, se sirvan informar sobre el mérito artístico de un telon de boca que se ofrece al Ayuntamiento.

TEATRO PRINCIPAL.—Verdecho, Peris, Gil, Alcacer, Rivelles, Balaguer, Rius, Gurina, eran para nosotros nombres desconocidos antes de que la actual empresa de este coliseo nos los anunciara como in-

terpretes de las nuevas y viejas obras que constituyen el repertorio de la compañía Gil. Esta circunstancia, unida á la de que recientemente habíamos sufrido desengaños con otras empresas, y á la de que por llevar ésta á esta escena comedias y zarzuelas valencianas, no sancionadas por nuestro público, nos hizo temer en un principio que aquellos artistas no habian de cuajar aquí. A fé que nos hemos equivocado, porque el numeroso público que ha acudido al teatro ha demostrado que quedaba muy satisfecho de los artistas y de las obras todas, aunque ha dedicado muchos más aplausos á las valencianas que han caído con buen pié en nuestro público.

Forman la compañía un buen número de verdaderos artistas en su género, unos que cantan bien, otros que tienen buena voz y algunos que reúnen ambas condiciones. En cuanto á declamar, lo hacen todos en buen castellano, cosa no común entre artistas que no lo son, y con gran conocimiento de los resortes escénicos. En la declamación valenciana no les puede juzgar quien no conozca aquella armoniosa habla, pero si le es dable decir á todo el que los ha oído, que logran agradar mucho con las melodiosidades de la dicción.

Ha estrenado la compañía dos obras del chispeante Vital Aza y una de Jakson Veyan el celebrado sainetero, que gustaron sobremanera, pues aparte las bellezas de las obras que en todas las de aquellos señores son muchas, fueron bien comprendidos y fielmente interpretados los personajes.

Una de ellas, *La sultana de marruecos*, es una continuada serie de *quid pro quos* tan ingeniosamente preparados, que logran salvar con la situación todos aquellos chistes que en otra forma presentados resultarían muy verdes.

Sueño dorado es una picesita en la que una equivocación de personas dá lugar á escenas por demas chispeantes.

La última de las tres aludidas es *Detalles para la historia*, una exposicion de cuadros muy bien presentados por el autor y la señora Verdecho y el señor Rius.

También ha estrenado la mentada compañía dos piezas valencianas *El Gallet de Favareta* y *Un liberal de cor*, tan bonitamente dialogadas y con chistes tan á tiempo intercalados, que las dos han sido aplaudidas con gran espontaneidad por todo el público. Esta escuela teatral, nueva aquí, ha satisfecho mucho.

En resumen de lo apuntado diremos, que la compañía gusta, el repertorio agrada, y el público acude al teatro apesar de lo frío que resulta aquel local, en el que se había pretendido mejorar el confort.

DICIEMBRE.

Esta palabra se deriva de la latina *Decem-ber*, décimo, por ser este lugar el que ocupaba este mes en el antiguo Calendario romano. Corresponde á este mes el signo del Zodiaco *Capricornio*, representado por un cabra, y significa el sol que propende y empieza á elevar su curso, así como la cabra pro-

el hombre se entrega á la leche de cabras con frenesí; pues bien, hoy se nos presentó alicaído y con los labios hinchados.

—¿Qué tiene V., Emeterio?—le digimos, —¿Toca V. la trompeta?

—¡Quia!—contestó él.—Esto es de la leche. Yo creí que era pura y acabó de saber que contiene materias nocivas: albayalde, cal hidráulica, sebo virgen, etc.

Como nadie tiene confianza en la leche, resulta que son pocos los que se arriesgan á tomarla, aunque el médico se lo mande, y nótese con espanto que todos los recién nacidos, criados con biberon, llegan á los tres meses y se secan. De ahí la necesidad imperiosa de buscar ama de cria, que es como buscar una escopeta de dos cañones ó una pantera de Java.

Si tuviésemos confianza en la leche, criaríamos á nuestros hijos por el procedimiento del biberon, y no oiríamos lamentaciones como las de D. Roque, un infeliz padre de familia que tiene un ama lo mismo que un macero.

—¡Ay!—nos decía.—V. no sabe lo que estoy pasando con el ama. Nos trae revueltos á todos y anteayer me pegó un puñetazo en este hombro que á poco mas me lo desmorona.

—¿Tiene mal carácter?

pende á trepar á las alturas. Los antiguos consagraban este mes á Vesta, diosa del fuego, celebrando en él fiestas Saturnales, de que proviene nuestro Carnaval. Los católicos lo consagran al misterio de la Purísima Concepción de la Virgen Maria. Tiene 31 dias.

Distracciones.

Calínez elogia las ventajas de la educación física en los colegios:

—Nada hay mejor para la salud—dice—dobla las fuerzas y prolonga la vida.

—Pero—le hace observar uno—nuestros padres no hacían gimnasia y sin embargo...

—Es verdad, no la hacían, ¡pero también se han muerto!

Es costumbre frecuente en el exrey Milano, de Servia, visitar asiduamente los estudios de los artistas parisienses.

Hace pocos dias, en el estudio del célebre pintor R., á quien ya había visitado otra vez, al ver el artista que llegaba una persona á la puerta de su estudio, y antes de que entrara:

—¿Quién es?—preguntó.

—Soy aquel rey del otro día—contestó el ex-rey Milano.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 10 Diciembre de 1892. 3.ª de abono.

Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, *Los Zangolotinos*, *La Revista* y la pieza valenciana *Milord Quico*.

Entrada general 2 reales. A las 8 en punto.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Exterior, Coloniales, Nortés, Francias, Orenses, Cubas viejas, Cubas nuevas, Obligaciones, Francias 6 p.%, Id. 3 p.%, Cédulas no hipotecarias.

Paris. Exterior. 64'68

Paris. Giros. 16'30

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY

Nra. Sra. de Loreto

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de las Bernardas.

TELEGRAMAS.

Madrid 8.—Los silvelistas quieren obsequiar con un banquete á su jefe el Sr. Silvela.

—Horroroso. Ella se encargó del chico cuando estaba encanijado, y se pasa la vida echándonos en cara su generosidad y su abnegación. ¡Si la viera V. comer!... ¿Cuántos panecillos cree V. que se traga con el desayuno? Cinco, y á la media hora ya está diciendo que no puede resistir la debilidad. En mi casa manda en jefe y nos tiene metidos á todos en un puño, porque en cuanto le decimos la cosa mas insignificante, coge á la criatura por las piernas, la coloca sobre un baul como si fuera un paquete, y dice con acento iracundo: «Ea, yo me voy; ahí queda el niño, que no estoy acostumbrada á que se me falte. Tuve yo una señorita... ¡aquella si que era una señorita! que me llevaba al teatro todas las noches, y me peinaba, y me daba colorate, y me tenía como á una reina. A mi marido siempre le estaba regalando cosas: un gabán, un chaleco de Bayona, una jaula con su gilguero, y en Carnaval le regaló un traje de moro para que se disfrazase y no se aburriera». En fin, la tal ama nos dá unos disgustos feroces. Si el niño mama mucho, se pone á rabiar y á decir que va á volverse tísica; si no mama, se desespera diciendo que no sabe qué hacer con tanto jugo lácteo. Nosotros tenemos que contemplarla para que no abandone á la criatura, porque ésta no quiere coger el pecho de nadie, y un día que

En San Francisco el Grande se ha celebrado con gran pompa la fiesta que la infantería dedica á su patrona la Purísima Concepción. La concurrencia ha sido extraordinaria y brillante. Asistieron la reina y la infanta Isabel. Ha oficiado el obispo de Sión, que es el pro-vicario general castrense. La misa, dirigida por el maestro Mancinelli, ha sido admirablemente cantada por Menotti, Tausi, la señora Mariani y los coros del Real.

El canónigo de Zaragoza, reverendo Jardiel, ha hecho el panegirico de la Virgen en un brillantísimo discurso, enumerando las grandezas de arma de infantería.

En el banquete militar que se verifica esta noche, tomarán parte más 1,350 comensales.

En casa del Sr. Sagasta han estado reunidos los probombres liberales, tratando de la combinación del futuro Gabinete. Ninguna combinación de las que circulan puede, sin embargo, considerarse siquiera probable.

Créese que D. Nicasio Montes irá de gobernador á esa.

Mañana por la mañana irá el Sr. Sagasta á Palacio, llamado por la reina regente.

El banquete de los militares de infantería está resultando brillantísimo. El efecto que produce la Estación donde aquel se verifica, es verdaderamente grandioso. Asisten más de 1,500 comensales. Los brindis comenzarán á las once de esta noche.

Ha llegado el marqués de Cubas.

El próximo sábado se reunirán las mayorías conservadoras de ambas Cámaras, presididas por el Sr. Cánovas del Castillo.

Se asegura que el sábado quedará definitivamente resuelta la crisis.

El Sr. Cánovas niega rotundamente que haya pensado retirarse nunca á la vida privada.

En un meeting republicano que se ha celebrado en Vitoria se han pronunciado discursos favorables á la propaganda pacífica y á la lucha en los comicios, evitando trastornos á la patria.

Los amigos del Sr. Dato han examinado el extracto oficial de la sesión de ayer en el Senado y consideran que no hay ningún motivo suficiente para entenderse con los amigos del señor Bosch y Fustegueras.

La Gaceta publica un Real decreto reformando la enseñanza de la Academia general militar y una Real orden disponiendo que los gobernadores civiles se encarguen nuevamente del servicio de higiene en las casas de lenocinio.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

ACEITE DE BACALAO Y SUS SIMILARES.

La facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es

GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA y TONICO RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL

de administrar esos importantes factores, necesarios á la formación y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUINEO

de todo lo que claramente se deduce que LA EMULSION DE SCOTT.

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

le dimos leche de ovejas comenzó á hincharse á arrojar almidón por las naricitas.

Tiene razón nuestro discreto comunicante: se hace preciso un análisis minucioso de la leche puesta á la venta, para evitarnos el azote de las amas de cria y otros perjuicios no menos graves.

Por ahí anda algun matrimonio flaco y descolorido, víctima inocente de una nodriza montañesa que se come ella sola lo que debia bastar para la alimentación de toda la familia. Mientras el ama engulle como un Hsiogáballo, el matrimonio infeliz se relame silenciosamente, y mas de una vez ha dicho el esposo á su consorte:

—¡Ay! De buena gana me comería ahora un poquito de carne.

—Pídesela al ama de un modo indirecto, porque en medio de todo tiene buen corazón—contestaba la esposa.

Pero á pesar de las indirectas, el ama se comía toda la carne y los esposos tenían que circunscribirse á la modesta patata ó al sencillito bacalao con aceite y vinagre.

Póngase á la leche en buenas condiciones, y habremos dado un gran paso en el camino de nuestra redención.

(Queda complacido nuestro comunicante).

LUIS TABOADA.

CLAMORES JUSTOS.

«Es de absoluta necesidad que el ayuntamiento inspeccione las casas de vacas y demás establecimientos análogos para evitar la adulteración de la leche. Llame V. la atención del alcalde sobre este asunto».

Esto me dice un vecino de Madrid, y padre de familia, en atenta carta que he recibido por el correo interior.

Y á fé que el comunicante tiene razón que le sobra. La leche que nos vemos obligados á tomar los vecinos de la villa y corte, de todo tiene menos de leche. No hace muchos dias que estuvo á punto de fallecer, víctima de medio cuartillo, un inspirado poeta que lea todos los jueves en la tertulia de las de Vazquez.

Tomó la leche á eso de las ocho, y á las nueve menos cuarto tenía la boca del estómago lo mismo que una bizcochada, tanto, que las de Vazquez creyeron que se les moría en el gabinete y se lo entregaron á la portera paque lo guardase.

Todos los dias están ocurriendo disgustos serios por causa de la leche; á unos se les indigesta, á otros se les agría y á otros les salen granos malignos. En la mesa del café tenemos un contertulio que está anémico y

Servicios de la Compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander. Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada viernes a partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 martses a partir del 12 de enero de 1892. Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga. Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea. Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán. Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio. Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte. Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud. Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. Saldrá del puerto de Barcelona el día 31 de Octubre

EL VAPOR BOURBOURG,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga. NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros. NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase. Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carri) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía. Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona. Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

Grandes Criaderos

CEPAS AMERICANAS

HISPANO-AMERICANAS

Antonio Delmas

MONTMELÓ Y PARETS

LOS MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA. Gran Diploma de Mérito en el Concurso Viti-Vinicola de Badalona de 1892.

Grandes colecciones de Vides americanas (más de tres millones).—Productos directos.—Porta ingertos.—Híbridos. Plantas ingertadas y soldadas, a precios muy reducidos: Esta casa se dedica especialmente a la cultura de las

Cepas Americanas

pudiendo garantizar la autenticidad y el buen resultado de todas las que expende. El Catálogo ilustrado del año corriente de 1892 a 1893 se remitirá gratis a quien lo solicite. Los pedidos y correspondencia deben dirigirse al mismo propietario

ANTONIO DELMAS

PONIENTE, NÚM. 61.—BARCELONA.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase. Plaza de San Francisco (Grano núm. 6.)

CARABANA.

Interesa a todos saber: 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabana. 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabana, y que es de origen volcánico. 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales. 4.º Que el manantial de Carabana todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al hacer para toda comprobación necesaria. Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía. DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR R. J. CHAVARRI ATOCHA, 87.—MADRID. 5-12

Para Resfriados, Tosas, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente ningún remedio puede compararse al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y disminuye el sufrimiento. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer Se Lleva la Palma. Pues alivia y cura el garrullito, la tos terina, mal de garganta; y para todas las afecciones pulmonales que están tan sujetos los jóvenes es inapreciable. Ninguna familia para su seguridad, puede estar sin el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Preparado por el Dr. J. C. AYER & Co., Lowell, Mass., E.U.A. Lo venden los Farmacéuticos y Traductores en Medicina.

PAPEL WILSON Soberano remedio para rápida curación de las Afecciones del pecho, Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de París. Depósito en todas las Farmacias PARIS, 31, Rue de Seine.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

Código Civil COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR J. MUCIUS SCÆVOLA. Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados, Obra notable e indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correa, 4-3.º.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

ROB BOYVEAU L'APTECTEUR Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año xiii. Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios. ROB BOYVEAU L'APTECTEUR de YODURO DE POTASIO Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Úlcera, Tumores, Exostosis, así como el Linfatisimo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'APTECTEUR

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA. Pastillas Nielk Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la Garganta y fetidez del aliento. Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad, extíjase en las cajas el sello, rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, G. FORMIGUERA Y C.ª Se encuentra en todas las farmacias. R.—5 31

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES. VERSIÓN CASTELLANA. Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto. Precio de cada volumen. En rústica, 4 pesetas. Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 Tapas sueltas en iguales condiciones; para la encuadernación de cada volumen. 0'75 Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» En Preparación: Historia de la música, El mueble y La tapicería. PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.